

1 Au commencement était le rien

Les grecs pensaient qu'au début il n'y avait rien, un grand rien.

Le premier dieu (si l'on peut dire) a été Chaos un brouillard dans lequel dérivait toutes les matières du cosmos. En grec, chaos signifie « faille » ou « béance » rien à voir avec Beyoncé.

Peu à peu, une partie de la matière que Chaos contenait s'est agglomérée pour donner naissance à la Terre qui s'est appelée Gaïa.

Gaïa était faite de rochers, de montagnes, de vallées... mais elle pouvait prendre l'apparence d'une femme. Elle était représentée belle et gigantesque.

Un jour Gaïa leva les yeux vers le néant au dessus d'elle et souhaita un compagnon, alors, elle donna naissance à Ouranos, le ciel. Lui aussi pouvait prendre forme humaine. On le représente tenant la roue du zodiaque avec toutes les constellations.

Donc Ouranos et Gaïa se marièrent.

Chaos créa aussi le dieu Tartare (un monde sous terrain horrible), et le dieu Eros (le dieu de l'amour), même s'il y en a qui disent qu'Eros serait le fils d'Aphrodite.

D'abord, Gaïa et Ouranos firent 6 garçons : les Titans et 6 filles : les Titanides. Ils ressemblent à des humains mais géants. L'un d'eux s'appelait Cronos et l'une des filles s'appelait Rhéea.

Puis ils firent 3 Cyclopes et 3 Hécatonchires, mais Ouranos les jeta dans le Tartare.

En colère, Gaïa demanda aux Titans de tuer son mari. Et ils obéirent !

C'est Cronos qui le découpa en morceaux et avant de mourir, Ouranos lui dit : « un jour tes propres enfants te chasseront de ton trône. »

Gaïa décida que Cronos devenait le chef.

1 questionnaire :

D'après les grecs, qu'y avait-il au début ?

Qui est né à partir du Chaos ?

Comment est représentée Gaïa ?

Qui est l'époux de Gaïa et qui l'a fait naître ?

Qui sont les 18 enfants de Gaïa ?

Que fait Ouranos à ses enfants ?

Comment se venge Gaïa ?

Que dit Ouranos à son fils Cronos avant de mourir ?

2 La naissance de Zeus

Les 6 titans épousèrent leurs 6 sœurs, les Titanides.

Ils eurent des enfants comme :

- Prométhée qui créa les êtres-humains avec de la boue et leur donna le feu
- Atlas
- Létô, la protectrice des enfants
- Hélios qui conduit le soleil sur son char à travers le ciel du matin au soir.

L'un des Titans, Cronos qui avait tué son père et n'était pas très sympathique, épousa sa sœur Rhéa qui, elle, était gentille.

Cronos n'arrivait pas à oublier ce que lui avait dit son père avant de mourir :

« Un jour tes propres enfants te chasseront de ton trône. »

Peu de temps après, Rhéa donna naissance à leur première fille : Hestia qui était la première déesse. En la voyant, Cronos, apeuré par ce qu'avait dit son père, ouvrit la bouche et l'avala tout rond.

Rhéa était furieuse. Ils eurent ensuite une autre fille Déméter, mais Cronos l'avala à son tour. La troisième fille Héra fut avalée par son père elle aussi tout comme les deux garçons qui naquirent après elle : Hadès et Poséidon.

Rhéa était effondrée. Quand elle se rendit compte qu'elle était de nouveau enceinte, Elle courut demander conseil à ses sœurs, mais aucune n'avait de solution. Rhéa s'allongea par terre et pleura, alors la voix de sa mère Gaïa lui dit d'aller accoucher en Crète quand le moment serait venu.

Rhéa suivit son conseil et accoucha de Zeus. Elle le laissa aux nymphes et il but le lait de la chèvre Amalthée pour grandir.

Rh a retourna voir son mari Cronos. Elle avait envelopp e une grosse pierre dans une couverture et elle dit   son mari que c' tait leur fils. Sans m me regarder, Cronos avala la pierre en croyant que c' tait son fils.

Questionnaire :

Qui  pous rent les Titans ?

Qui  pousa Cronos ?

Quel est le nom des 5 premiers enfants de Rh a et Cronos ?

Que fait Cronos   ses 5 premiers enfants ? Pourquoi le fait-il ? Que ressent Rh a ?

Qui conseille   Rh a d'aller accoucher sur une  le en Cr te ?

Qui s'occupe de Zeus quand Rh a retourne voir son mari ?

Que ram ne Rh a   Cronos   la place de Zeus ?

Que fait Cronos ?

3 Zeus libère ses frères et sœurs

Zeus vivait heureux, caché avec les nymphes et les satyres (des créatures moitié hommes, moitié bouc) et la chèvre Amalthée, sur le mont Ida. C'était un bel et grand jeune homme avec une barbe.

Sa mère Rhéa venait le voir souvent. Un jour, elle demanda à son fils de venir avec elle au palais de Cronos, le père de Zeus, pour trouver un moyen de le tuer. Zeus devint le serviteur de Cronos (évidemment, celui-ci ne savait pas que c'était son fils !)

Un soir pendant une fête, Zeus donna une boisson vomitive à son père, qui commença à vomir les enfants qu'il avait avalés les uns après les autres.

Zeus aurait voulu en profiter pour tuer Cronos, mais il y avait ses oncles les Titans. Il demanda donc à ses frères et sœurs de s'enfuir avec lui.

Et ensemble, ils élaborèrent un plan : ils descendirent au Tartare pour libérer les Cyclopes et les Hécatonchires, leurs gentils oncles.

Les cyclopes fabriquèrent des armes pour les dieux :

-Un éclair pour Zeus.

-Un trident pour Poséidon.

-Un casque étincelant qui rendait invisible pour Hadès.

Commença alors la guerre entre les Titans et les Dieux qui dura 10 ans.

Les Titanides tinrent presque toutes pour Zeus alors que la plupart des Titans, tinrent pour Cronos et Atlas aussi.

Une nuit, Zeus, ses frères et ses sœurs s'introduisirent dans le palais de Cronos, en haut du Mont Othrys, pendant que les Hécatonchires le bombardaient et ils firent prisonnier Atlas et les Titans.

Zeus voulut envoyer les titans au Tartare, mais Atlas se moqua de lui en lui disant que s'il faisait cela, le ciel lui tomberait sur la tête car c'était les titans qui portaient le ciel aux quatre coins de la Terre.

Zeus demanda aux Cyclopes de conduire Atlas au sommet d'une montagne lointaine. Là, ils firent apparaître un nuage, l'attachèrent à Atlas et mirent tout le poids du ciel sur ses épaules. Il lui était impossible de bouger. Belle punition ! Les autres vaincus, les Titans furent jetés dans le Tartare.

Et Cronos que lui arriva-t-il ?

Zeus lui pris sa faucille et le découpa en morceaux avant de le jeter dans le Tartare.

Après cela, Zeus se proclama chef de l'univers et il partagea les territoires des Titans avec Hadès et Poséidon (rien pour ses sœurs, c'est pas joli joli !)

Zeus devint le dieu du ciel et de la foudre. Il est représenté avec une barbe et un éclair.

Poséidon devint le dieu des océans et des chevaux. Il est représenté avec son trident parfois sur un cheval.

Hadès eut le monde souterrain et devint le dieu des enfers et des métaux enfouis sous terre. Ses attributs sont : la corne d'abondance, le trône, le sceptre à deux fourches, mais également Cerbère qui est un chien à trois têtes, il aide Hadès à garder la porte des enfers.

Les Hécatonchires bâtirent un magnifique palais au sommet du mont Olympe pour Zeus qui invita ses frères et sœurs à y vivre.

Puis Zeus renvoya les Hécatonchires au tartare comme gardiens.

Questionnaire

Avec qui vivait Zeus dans sa jeunesse ?

Que lui demande sa mère ?

Quel rôle Zeus prend-il au palais ?

Comment Zeus sauve -t-il ses frères et sœurs ?

Après s'être enfui avec ses frères et soeurs, qui Zeus décide-t-il de prendre comme alliés ?

Quelles armes fabriquent les cyclopes et pour qui ?

Combien de temps dura la guerre entre les Dieux et les Titans ?

Qui tiendra pour les Dieux (pour Zeus et ses frères et sœurs)?

Qui tiendra pour Cronos ?

Qui gagne la guerre ?

Quel châtement Zeus inflige t-il à Atlas et pourquoi ?

Quel châtement Zeus inflige t-il à ses oncles les Titans ?

Quand Zeus et ses frères se partagent le monde, qu'obtient chacun d'entre eux ? Quels sont leurs attributs ?

__ZEUS : _____

__POSEIDON _____

__HADES : _____

4 La naissance d'Ephaïstos

Zeus se maria avec Héra, la déesse du mariage et de la maternité.

Cette déesse a pour attributs le sceptre et le diadème. Elle est également accompagnée de son animal favori : le paon.

Malheureusement pour Héra, Zeus était infidèle et collectionnait les aventures avec d'autres femmes. Héra était folle de jalousie, elle décida donc de faire un bébé toute seule pour punir Zeus. Quand l'enfant vint au monde, il était difforme, avait le corps couvert de poils frisés, une large poitrine et une jambe plus courte que l'autre. Il poussait des cris de bête. Horrifiée, Héra le jeta par la fenêtre du haut du Mont Olympe.

Le bébé ne mourut pas, il tomba dans la mer et fut secouru par Thétis, une néréide.

Elle éleva l'enfant en secret et l'appela Héphaïstos. Celui-ci passa 9 ans avec sa mère d'adoption, puis il retourna au Mont Olympe où il annonça qu'il était le dieu du feu, des forgerons et des artisans. Il offrit un trône à chacun des dieux. Celui de sa mère, Héra était un piège qui l'emprisonna, l'empêchant de respirer. Finalement au bout d'un moment, devant l'insistance des autres Dieux, Héphaïstos accepta de libérer sa mère et de lui pardonner. Il devint un dieu de l'Olympe et épousa Aphrodite, la déesse de l'amour. Ses attributs sont l'enclume et le marteau .

La naissance d'Athéna

La première épouse de Zeus s'appelait Métis.

Métis devint enceinte. Une nuit, une vision lui révéla qu'elle portait une fille, mais que le prochain enfant qu'elle aurait avec Zeus serait un garçon qui surpasserait son père un jour.

En l'apprenant, Zeus paniqua et avala sa femme.

Métis ne mourut pas mais accoucha dans l'estomac de Zeus. Sa fille grandit dans le corps de son père et un jour elle eut envie de sortir.

Elle se transforma en pensée, quitta l'estomac de Zeus et monta dans sa tête. Là, elle se mit à frapper et crier.

Zeus commença à avoir des migraines atroces. Fou de douleur, il demanda à Ephaïstos de lui ouvrir le crâne. L'enfant sortit alors de la tête de son père vêtue d'une armure, d'un casque de bronze, d'une lance et d'un bouclier. Elle annonça qu'elle était Athéna, déesse de la stratégie guerrière et de la sagesse. Ses attributs sont l'olivier, la chouette et le serpent. Elle est représentée avec un casque surmonté d'une crête, une lance, un bouclier, une robe sans manche et une cape magique : l'égide.

Questionnaire :

Héphaïstos :

Qui est la femme de Zeus ?

De quoi est -elle la divinité, quels sont ses attributs ?

Pourquoi Héra est-elle en colère contre Zeus ?

Que décide-t-elle de faire pour se venger ?

Comment est l'enfant à sa naissance ?

Que fait Héra de son bébé ?

Que devient le bébé, qui s'en occupe, pendant combien de temps ?

De quoi Héphaïstos est-il le dieu ?

Quels sont ses attributs ?

Quelle punition inflige-t-il à Héra ?

Pourquoi la libère-t-il ?

Qui épouse Héphaïstos ?

Athéna :

Qui était la première femme de Zeus ?

Qu'apprend-elle, une nuit, quand elle est enceinte ?

Que fait Zeus quand il apprend la prophétie ?

Que fait la fille pour sortir du corps de son père ?

Que ressent Zeus quand sa fille commence à taper et crier dans son crâne ?

Que demande-t-il à Héphaïstos ?

Comment s'appelle la déesse qui sort et comment est-elle vêtue ?

De quoi Athéna est-elle la divinité et quels sont ses attributs ?

Comment est-elle représentée sur les peintures ou en statue ?

5 Ares

Ares est le fils que Zeus et Héra ont eu ensemble. C'est le Dieu de la guerre, de la brutalité et de la destruction.

Ares est représenté vêtu d'une armure, d'un casque et d'un bouclier. Il porte une lance ou un glaive.

Son attribut est la hache.

Il n'est pas très apprécié des autres Dieux, sauf d'Aphrodite avec qui il a une liaison alors qu'elle est mariée à Héphaïstos.

Dyonisos

Alors qu'il était marié avec Héra, Zeus eut une aventure avec Sémélé, une magnifique princesse Thébaine. Héra s'en doutait et le suivit. Elle découvrit que Sémélé était enceinte de Zeus. Alors Héra prit l'apparence d'une vieille femme et Sémélé crut que c'était sa vieille nourrice. Elle raconta à Héra que Zeus était le père de son futur bébé, mais Héra, toujours déguisée, lui dit que ce n'était peut-être vraiment Zeus mais un humain qui se faisait passer pour Zeus, elle conseilla à Sémélé de demander à Zeus de lui apparaître sous sa véritable apparence de dieu, la prochaine fois qu'elle le verrait, pour être certaine.

Quand Zeus revint, la jeune fille lui demanda de se montrer sous sa véritable apparence, Zeus accepta mais cela tua Sémélé, car un humain ne peut voir un dieu sous sa véritable apparence. Zeus pris alors le bébé du ventre de la jeune femme, ouvrit sa propre cuisse avec un couteau et mis le bébé dedans avant de recoudre la plaie.

Le moment venu, Zeus rouvrit l'entaille de sa cuisse pour laisser naître son fils Dionysos.

Celui-ci devint le dieu du vin, de la fête, des plaisirs et de l'ivresse.

Il était représenté comme un jeune homme, le front et le corps entouré de lierre, de vigne et de raisin.

Son attribut est le thyrses : un grand bâton orné de lierre ou de vigne.

Questionnaire :

Ares :

Qui sont les parents d'Arès ?

Avec qui Arès a-t-il une liaison ?

Les autres dieux aiment-ils Arès ?

Comment est représenté Arès ?

Quels sont ses attributs ?

De quoi Arès est-il le dieu ?

Dionysos :

Qui sont les parents de Dionysos ?

Que fait Héra quand elle découvre que Sémélé est enceinte de Zeus ?

Que se passe-t-il quand Zeus se montre sous sa vraie apparence ?

Que fait Zeus avec l'enfant ?

De quoi Dionysos est-il le dieu ?

Comment est-il représenté, quels sont ses attributs ?

6 Aphrodite

Quand Cronos jeta les morceaux du corps d'Ouranos dans la mer, le sang du dieu se mêla à l'eau salée pour créer une écume qui, en devenant solide, prit la forme d'une déesse.

Aphrodite jaillit des vagues et s'avança sur le rivage, près de l'île de Chypre. Elle était la plus belle femme du monde. Elle partit vivre sur l'Olympe où elle épousa Héphaïstos. Elle est la déesse de l'amour et de la beauté.

Elle est souvent représentée nue ou à peine vêtue d'un voile.

Elle a pour attributs la colombe, le cygne et la myrte.

Artémis et Apollon

Zeus tomba amoureux de Léto, une Titanide. Elle fut enceinte de jumeaux : Artémis et Apollon.

Héra l'apprit et elle fut folle de jalousie ! Elle souhaita que Léto souffre éternellement.

Elle s'adressa alors à Gaïa et lui demanda qu'aucune terre enracinée dans le sol n'accueille Léto pour qu'elle accouche, afin que la pauvre femme soit condamnée à souffrir éternellement sans pouvoir accoucher, ni se reposer. Elle ajouta que le soleil ne devait pas briller là où Léto accoucherait.

Alors la terre trembla et tous les esprits de la nature promirent à Héra !

Quand Léto voulut s'allonger pour accoucher, le sol trembla, des arbres s'enflammèrent... Léto s'enfuit en courant.

Après une longue errance, Léto décida d'aller sur l'île de Délos, car cette île flottait sur les flots de la Méditerranée, sans être attachée au sol.

Elle pu alors donner naissance à Artémis et Apollon.

Artémis est la déesse de la chasse, de la nature sauvage et de la lune. Elle est la protectrice des femmes.

Son domaine est celui de la nature, des montagnes, des forêts.

Ses attributs sont l'arc, le croissant de lune et le carquois.

Ses animaux symboliques sont les chiens, la biche et l'ourse.

Apollon est le dieu de la lumière du soleil, de la musique, de la guérison et de la poésie.

Il est représenté avec une harpe.

Questionnaire :

Aphrodite :

Comment naît Aphrodite ?

Comment est-elle représentée ?

De quoi est-elle la déesse ?

Qui est son mari ?

Quels sont ses attributs ?

Artémis et Apollon

Qui sont les parents d'Artémis et Apollon ?

Que fait Héra pour se venger de Léo ?

Que se passe-t-il quand Léo se sent prête à accoucher ?

Quelle île accepte d'accueillir Léo pour son accouchement ?

A qui donne naissance Léo ?

De quoi Artémis est-elle la déesse, quels sont ses attributs comment est-elle représentée ?

De quoi Apollon est-il le dieu, quels sont ses attributs comment est-elle représentée ?

7 Hermès

Il est le dieu du voyage, des carrefours. Il veille sur les marchands, les messagers, les artistes itinérants, les voleurs. Il guide les âmes vers les enfers. Il est aussi le messager des dieux.

Sa mère était une Titanide, Maïa. Elle se retrouva enceinte de Zeus. Pour se protéger de la jalousie d'Héra, elle se cacha dans une grotte pour donner naissance à son fils. A peine né, Hermès eut faim, il profita du sommeil de sa mère pour s'enfuir à la recherche de nourriture. Le premier animal qu'il vit fut une tortue, il la tua, vida sa carapace et fabriqua la première lyre (un instrument de musique).

Puis il partit chercher à manger. Il trouva le troupeau de vaches d'Apollon et en vola 50. Il en mangea 2 pour commencer et enferma les 48 autres dans une grotte pour les manger plus tard.

Apollon le découvrit et fut furieux, il voulut jeter Hermès dans le Tartare, mais celui-ci lui montra la lyre et la donna à Apollon en échange de son pardon. Ils devinrent bons amis.

Hermès est représenté avec des sandales et un casque ailés, une bourse bien pleine et un caducée (c'est un bâton en olivier entouré de deux serpents et surmonté de flèches.)

Hestia

Hestia est la déesse du foyer, elle le protège et apporte bien-être et quiétude aux familles. Elle est chaste. Son principal attribut est le feu sacré. Elle est représentée le plus souvent avec un voile sur la tête.

Questionnaire :

Hermès :

Qui sont les parents d'Hermès ?

Pourquoi sa mère se cacha pour lui donner naissance ? Et où ?

Que ressenti Hermès peut de temps après sa naissance ?

Que décida-t-il ?

Quel premier animal rencontra-t-il en sortant de la grotte ?

Que fit-il de la tortue ?

Que fit-il pour se nourrir ?

Que voulut fait Apollon quand il sut qui avait volé ses vaches ? Pourquoi ne le fit-il pas ?

Hestia

De quoi est-elle la déesse ?

Quels sont ses attributs ?

Comment est-elle représentée ?

9 Perséphone

